

**2024/26 9.01.12 Beteiligungen  
Aktienkauf von Abraxas Informatik AG, St. Gallen**

### Beschluss Stadtrat

1. Die Stadt Wetzikon erwirbt von der Abraxas Informatik AG, St. Gallen, ein Aktienpaket im Umfang von 100 Aktien à nominal 100 Franken zum Kaufpreis von 400 Franken pro Aktie.
2. Die Ausgaben sind in der Investitionsrechnung wie folgt zu belasten:  
  
Konto INV00507-1021.5540.00                      40'000 Franken  
(Aktienkauf von Abraxas Informatik AG)
3. Von der Befreiung von der Mehrwertsteuer durch den Erwerb von Aktien an der Abraxas Informatik AG wird Kenntnis genommen.
4. Die Abraxas Informatik AG (und ihre Tochtergesellschaft) erhöht die vertraglich vereinbarten Preise vor Mehrwertsteuer um den wegfallenden Vorsteuerabzug in der Höhe von 3,5 bis 4 %. Ab 01.01.2024 beträgt der Aktionärs-Zuschlag 3,9 % (bei einem Mehrwertsteuersatz von 8,1 %).
5. Diese Neuerung gilt für alle Rechnungen, welche von der Abraxas Informatik AG (und ihre Tochtergesellschaft) nach dem Aktienkauf durch die Stadt Wetzikon ausgestellt werden.
6. Stadträtin Finanzen + Immobilien, Sandra Elliscasis wird die Stadt Wetzikon zur Aktionärsvertreterin ernannt.
7. Öffentlichkeit des Beschlusses:
  - Der Beschluss ist per sofort öffentlich.
8. Mitteilung durch Geschäftsbereichsleiter Finanzen + Immobilien:
  - Abraxas Informatik AG, Rolf Lichtin, CFO, St. Leonhard-Strasse 80, 9001 St. Gallen
9. Mitteilung durch Sekretariat an:
  - Abteilung Finanzen
  - Stabsstelle Informatik
  - Parlamentsdienste (zuhanden Parlament)

### Ausgangslage

Abraxas ist die führende Anbieterin durchgängiger IT-Lösungen für die öffentliche Hand. Sie vernetzt die Schweizer Bevölkerung, Unternehmen, Behörden und Verwaltungen mit sicheren und effizienten Dienstleistungen. Das heutige Unternehmen Abraxas Informatik AG ist durch den Zusammenschluss der Verwaltungsrechenzentrum AG St. Gallen (VRSG) und der vormaligen Abraxas Informatik AG entstanden. An ihrem Hauptsitz in St. Gallen sowie Standorten in allen Sprachregionen der Schweiz beschäftigt Abraxas rund 950 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter.

Die Stadtverwaltung Wetzikon hat die Standardlösungen der Abraxas Loganto Einwohner bzw. Inno-solv, ZP ZüriPrimo Steuern, FIS FinanzSuite sowie ABACUS Lohn seit anfangs Januar 2019 erfolgreich im Einsatz (SRB 196 vom 4. Oktober 2017: Evaluation Gemeindefachlösung, Zuschlag an VRSG).

### Aktien Abraxas Informatik AG

Das Aktienkapital der Abraxas Informatik AG umfasst 197'440 Namenaktien zu 100 Franken und ist wie folgt verteilt:

Aktionäre und Beteiligungen	Anzahl Aktien	In Prozenten
Kanton St. Gallen	83'750	42,42 %
Kanton Zürich	83'750	42,42 %
Div. Kantone (5)	850	0,43 %
Städte und Gemeinden SG (62)	16'685	8,45 %
<b>Städte und Gemeinden ZH (43), inkl. Stadt Zürich 150 Aktien</b>	<b>7'775</b>	<b>3,94 %</b>
Städte und Gemeinden TG (25)	4'010	2,03 %
Div. Städte und Gemeinden (3)	400	0,20 %
Abraxas	<u>220</u>	<u>0,11 %</u>
<b>Total</b>	<b>197'440</b>	<b>100,00 %</b>

Der Stadt Wetzikon bietet sich die Möglichkeit, aufgrund ihrer Grösse (26'400 Einwohnerinnen/Einwohner) von der Abraxas Informatik AG für 40'000 Franken ein Aktienpaket, welches 100 Aktien (0,05 % vom Aktienkapital) umfasst, zu erwerben. Mit dem Kauf würde sich die Beteiligung und dadurch auch der Einfluss der 133 Städten und Gemeinden von 28'870 Aktien (14,62 %) auf neu 28'970 (14,67 %) erhöhen. Gemäss Art. 23 Abs. 2 Ziffer 7 GO ist der Stadtrat für die Beschlussfassung über Anlagegeschäfte zuständig.

### Finanzielle Aspekte

Leistungen zwischen privatrechtlichen Gesellschaften, an denen ausschliesslich Gemeinwesen beteiligt sind, und den an eben dieser Gesellschaft beteiligten Gemeinwesen sind nach Art. 21 Abs. 2 Ziffer 28 Bst. b MWSTG i.V. m. Art. 21 Abs. 6 MWSTG von der Mehrwertsteuer ausgenommen.

Mit dem Erwerb der Aktien profitiert die Stadt Wetzikon wie alle anderen Gemeinden und Kantone vom Wegfall von 8,1 % Mehrwertsteuer auf allen Rechnungen der Abraxas an die Stadt Wetzikon. Zur Kompensation der wegfallenden Vorsteuer auf Seite Abraxas wird sie im Gegenzug die Preise ihrer Leistungen 3,9 % erhöhen (Aktionärs-Zuschlag).

2019 bis 2023 bezahlte die Stadt Wetzikon der Abraxas Informatik Rechnungen im Gesamtbetrag von 2'451'986 Franken (inkl. 7,7 % MWST 175'305 Franken).

Budget 2024: Total 678'700 Franken (inkl. 8,1 % MWST 50'855 Franken)

<b>Voraussichtliche Rechnungsbeträge ohne MWST</b>	<b>Aktionärs-Zuschlag 3,9 %</b>	<b>Zahlbetrag</b>	<b>Ersparnis als Aktionärin</b>
627'845	24'486	652'331	<b>26'369</b>

Die einmalige Investition von 40'000 Franken wird somit in weniger als zwei Jahren refinanziert sein.

### **Bewertung und Buchführung**

Beteiligungen, die unmittelbar der öffentlichen Aufgabenerfüllung dienen, zählen zum Verwaltungsvermögen. Sie sind keine kapitalmässigen Beteiligungen, sondern werden von den Gemeinden vorwiegend bei Organisationen getätigt, bei welchen sie – wie im vorliegenden Fall – massgebliche Betriebsbeiträge bezahlen.

Beim Zugang wird die Beteiligung in der Investitionsrechnung in der Sachgruppe 55 erfasst und zum Anschaffungswert bewertet. Die Aktivierungsgrenze von 50'000 Franken kommt nicht zur Anwendung. Der Buchwert der Beteiligung wird nicht planmässig abgeschrieben. Sie ist jeweils beim Jahresabschluss auf dauernde Wertminderung zu prüfen.

### **Erwägungen**

Seit 2019 hat die Stadtverwaltung Wetzikon die vier systemrelevanten Fachapplikationen Loganto Einwohner bzw. Innosolv (inkl. Druck und Verpackung Abstimmungen/Wahlen), ZP ZüriPrimo Steuern, FIS FinanzSuite (inkl. Kreditoren-Workflow) sowie ABACUS Lohn erfolgreich im Einsatz. Die Stadt Wetzikon hat folglich ein hohes Interesse daran, dass sie mit Blick auf die fortschreitende digitale Transformation auch zukünftig mit diesen IT-Lösungen ideal bedient ist. Eine Beteiligung bedeutet eine verstärkte Mitsprache, zusammen mit 43 anderen Städten und Gemeinden im Kanton Zürich. Als Aktionärin werden zudem künftig sämtliche Rechnungen der Abraxas von der Mehrwertsteuer ausgenommen sein und dadurch der Stadt Wetzikon jährliche Minderkosten von mindestens 26'300 Franken anfallen.

Für richtigen Protokollauszug:



**Stadtrat Wetzikon**

Melanie Imfeld, Stadtschreiberin a.i.